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開催日 Ｒ1年 11 月 18 日 時間 19：00～20：00 場所 朝日村役場 第一会議室 

会 議 第 2回 朝日村上下水道事業運営審議会 

内 容 同上 

出席者

関係者 計 10 名 

朝日村上下水道事業運営審議委員会 

会長 上條利春 

 上條典泰、齊藤勝則、武田裕幸、上條英弥、横内健太郎、島田ひとみ 

事務局 上條建設環境課長、高山主任 

新日本設計 剣持 

■開会 

■あいさつ 

上條会長 

■協議事項 

（1）上下水道事業の財政状況及び料金改定案について 
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■協議事項 

①上下水道事業の財政状況及び料金改定案について 

委員   簡易水道のケース 1 で料金は６百万くらい下がっているのに対し、赤字が３

千５百万になっているのはどうしてか。 

回答   企業債権（借金）の利息と減価償却費などの支出が増えてしまうため赤字が

多くなってしまいます。 

委員   令和４年５年で企業債が多いのはなぜか。 

回答   大尾沢浄水場の改修工事があるためです。 

     補足で資金状況を見るものとして流動比率が何を示しているかご説明しま

す。こちらは一年間に借金を返すことのできる比率となっています。改定を

していけばお金をためてほかの事業や企業債の返済などに使うことができる

為、料金改定が必要になってきます。 

委員   一般会計の状況はどういう状況なのか。 

回答   今貯金ができる状況でなく、貯金を取り崩しながら進めていかなければ赤字

になっていくと予測されています。人口減が原因ではありますが一般会計か

ら福祉的なものや経常的に使っていかなくてはならないに事があり道路や教

育から予算を削っていかなければならなくなります。そうすると違う会計に

影響していくため、一般会計の繰り出しも最小限に抑え村全体の事業に充て

ていきたいという状況となっています。 

委員   山形村のように費用対効果で施設を直さず松塩水道から水を買うのはどう

か。 

回答   松塩水道は、渇水期になると水位が下がり取水制限を受け山形村もぎりぎり

だったと聞いております。朝日村は渇水期でも村内全域を十分に賄える分の

水源がありますし、費用対効果を考えても本山から管路をつながなければな

らないので自立してやっていった方がいいのではないかと。ただ下水につい

ては朝日村単独で施設を維持するのは厳しい状態です。下水に関してなので

すが自然流下（勾配）で流し、汚水を処理しています。極端な事を言うと一

番低いところに施設があれば周りは自然流下で集まっていくのでハードな意

味合いで統合化や議論が進んでいくのではないかと思います。 
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委員   下水について 100％普及率ということなのですが問題は水洗化率では。公共

下水を 100％にするということは水洗化率も 100％にしなければならない。年

寄でお金が無いという家庭も解消し収入は得ていかなければならない。負担

金についても他の市町村は敷地面積に対してかけている。松本はとくに多い。

そういうものを徴収していけばある程度赤字が減るのでは。 

回答   接続している方には加入負担金をいただいている。松本や塩尻は敷地に応じ

てだが村は一律で徴収しています。水洗化率について 3％がまだ汲み取りや浄

化槽です。 

委員  松本市も下水道普及率は 97％で水洗化率は 95.5％で若干水洗化率が低い。家庭

の事情は分かるが下水道普及率 100％にするのは３年以内に水洗化率を 100％

にしなければならないんですよね。2040年の朝日村の人口は1,200人減り3,200

人になり一般会計でそれだけの収入が得られるのか。あと１０年後に若い人が

いればいいのだが年金暮らしの方ばかりになり徴収が厳しくなるのでは、 

委員  水道と下水が生活の中にどういう位置づけにあるのかが問題では。村での財政

の中でいろんな予算があると思うがどう配分していくかが根本的な問題では。

この村に住んでいる限り立派な庁舎を作って「朝日村はいいですね」と言われ

へらへらしているが、上下水道の料金が安くていいといわれるのとどっちを優

先するか。御馬越の公共施設でそっちに予算を回し効果があるのか。他の市町

村と同じはダメだと思う。何に維持管理をして整備していくか、そもそも豊か

な生活に何が大切か考えるべき。 

     第6次総合計画あるので下水道ばかりじゃなくここ10年の基本的な方向につ

いて考えてもらいたい。結果的に財政が厳しくなっている。大尾沢の耐震が無

いいうことに関しては維持していくためにやむを得ないかなと思うが、余分な

ものにはお金をかけず、朝日村の政策においてこれは大事だということはお金

をかける。これからはかけるとこにはかけて無駄なところは極力省くべき。 

委員  山形村に水は売れないのか。 

回答  実は横出ヶ崎の配水池に松塩水道の水が入り、そこから商業施設に送っている

のですが２.３年前の渇水時に本当に厳しかったことをうけまして今山形村と

協議をしている。ただ日常的に販売するのは技術的には簡単だが制度的に難し

く、新たな投資も必要で採算が見込めるか。また朝日村が１年通して山形村に

十分な水を提供できるか。朝日村分は豊富なのですが季節により渇水期があり

ますので水道業者に認可を取ってやるとなると必ず既定の水量を送ることが問

題になるのではないかと思います。 
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委員  タンクにためてもらえばいい。 

委員  100％補助が出る事業であれば村長自らの力でやるのなら住民も納得すると思 

う。こういうのをおろそかにして村のお金を使うのであれば自分で獲得してや

っていただきたい。 

委員  できる限り住民負担をかけないでいただきたいが結果的に負担がかかること 

が今日わかった。借金も 20 年前は 3億だったが今は 16 億の状態になってしま

っている。 

委員  住民も誇れるようなことにお金を使ってほしい。庁舎が建って褒められても生

活はどうといわれ詰まってしまう。 

委員   庁舎が建って 1年で財政が厳しいはおかしい。普通なら 10年 20 年たってから

おかしいと言われるなら納得できるが。 

委員   村の財政これ以上だめでこういう事業をやるからなるべく予算をこっちにも 

っていくなどの説明がしっかりしていれば納得します。 

回答  こちらとしても財政と話をしていかないと結論が出ないので今日でた意見を

財政と村長に話をしていく。結論的には 25 日どの程度になるのか示させてい

ただきます。 

委員   改修工事について国の補助金は入っているのか 

回答  すべて入っております。 

委員  今日の議論を踏まえて財政と相談していただきなるべく少なくなるような案を

考えてもらうようお願いします。 

委員  結局ここで％を出してもこの先人口が減少していった場合を考えてわれわれが

決めていいのか、村の財源とかもあるのでそちらをどうにかしてもうとおのず

と%が出るのではないかと思います。 

委員   数字を出され厳しいと思うが家計を預かる主婦として１０月から消費税が

8％から 10％になり重みになっている。水は生活に欠かせないものであって朝

日村はほかと比べて安く感じるので上の方で考えていただいて水道料金を上げ

ていただいたい。 
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回答  今回頂いた根本的な部分について財政の方に伝え、総合計画にどうしていくか、

また自分たちの分野は自分たちで細かく作っていくのでいい方向に向けていき

たい。 

  県内の上下水道の料金は上がってきている傾向です。ただ先日の千葉の災害に

よる断水のように災害時にできるだけ最小限に抑え当初の計画となっており

ますので何もせず事業をしているわけではないということも承知いただけれ

ば。 

委員   この配水路の工事というのは大尾沢浄水場だけですか、配管もかなり年数が

たっているのでは。 

回答   一気にできないので優先度をつけ、耐震性のあるものに重要な管線から布設

替えを行います。 

■閉会 


